
香港文匯報訊 財政部、中證監與
香港證監會昨就獲取因對內地在港
上市公司進行審計而產生並存放於
內地的審計工作底稿，簽署合作備
忘錄（以下簡稱備忘錄）。
這份三方合作備忘錄於昨日在北
京簽署。財政部副部長程麗華、香
港證監會行政總裁歐達禮出席儀式
並致辭，中國證監會副主席方星海
作了書面致辭。
三家監管機構在備忘錄下的合作
協議，將有助香港證監會在調查內
地背景發行人或上市公司、其相關
機構或人士的過程中，獲取由香港
特區會計師事務所在審計期間編制
並存放在內地的審計工作底稿。財
政部和中國證監會將根據備忘錄，
對香港證監會有關獲取審計工作底
稿的協查請求給予最充分的協助。

兩地監管合作成效顯
程麗華表示，多年以來，內地與香
港相互依賴的監管合作機制運轉順
暢、成效顯著，合作備忘錄的簽署，

將進一步深化兩地監管合作，有利於
提升香港上市實體的年報質量、充分
保護兩地投資者的合法權益，並為促
進兩地會計行業健康發展和金融市場
繁榮穩定提供了重要保障。
方星海稱，三方備忘錄的簽署，

是對兩地現有證券監管合作安排的
進一步細化與完善，是保護兩地投
資者合法權益、增強公眾信心的重

要舉措，也是深化兩地證券監管執
法務實合作的重要里程碑。
歐達禮亦認為，三方合作備忘錄

是一個重大的里程碑，標誌着香港
與內地監管機構在打擊香港上市內
地企業當中的失當行為方面的合作
變得更加緊密。他衷心感謝財政部
和中國證監會對香港證監會的不斷
支持。
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◀債券通開通兩周年，截至6月底止已有1,038
家境外機構註冊為債券通投資者，涵蓋29個國
家及地區。 中通社

人行一系列支持
債券通發展新舉措

• 擴大報價機構範圍，新增13家，總數增
至47家；

•優化相關交易機制；
• 推動債券通、結算代理模式、QFII/

RQFII渠道整合；
•開展到期違約債券轉讓業務；
•豐富外匯對沖有關渠道；
• 推動解決終止淨額的確定性和合法性問

題；
• 中國外匯交易中心也在債券通項下推出

了指示性報價和即時通訊功能，並先期
在Tradeweb運行。
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債券通兩周年 日成交增84%
史美倫：外資持內地債券1.9萬億元倍增

債券通自2017年開通以來，至今已走過兩
個年頭，史美倫指出，債券通已成為國

際投資者參與內地債市的重要渠道，進一步助
力內地資本市場的持續開放。她說，兩年來債
券通交投持續增加，今年上半年日均成交達逾
65億元，較去年增加84%，其中6月12日更
創下162億元的單日交投紀錄。截至6月底止
有1,038家境外機構註冊為債券通投資者，涵
蓋29個國家及地區，按年增長3倍，而且全球
100大資產管理公司之中，有58家為債券通用
戶。
史美倫透露，外國投資者持有的內地銀行
間市場債券總量，亦由債券通推出前的8,000
億元，增至5月底的1.9萬億元，增幅超過1
倍。她又稱，債券通將加強境外投資者投資內
地債券的可操作性，繼4月內地債券被納入彭
博全球綜合指數之後，相信未來也會陸續被納
入其他指數，例如摩通的新興市場債券指數
等。
今年4月，彭博正式將內地國債和政策性銀
行債納入其全球綜合指數。史美倫相信，未來
將有更多國家的主流債券指數納入內地債市，
如英國的富時指數及美國的摩根大通新興市場
債券指數。

劉怡翔：內地債市具開放空間
出席同一場合的財庫局局長劉怡翔也認
為，參考其他國家經驗，債券市場被納入國
際債券指數或者在指數中的權重上調後，境
外投資者的投資規模都出現明顯增長。他表
示，境外投資者參與內地債券市場的比例比
較低，現在只有大概2%。相比之下，美國債

券市場的外資持有量大概達到29%，在日本
也有8%。在一些歐洲國家，比如德國和法
國，外資參與更達到60%。這反映了內地的
債券市場在對外開放方面具有廣闊的潛在空
間。
他說，「債券通又一次體現了香港作為內

地實驗田和防火牆的角色，讓國家在風險可控
的情況下，逐步實現資本賬戶的開放。」

「南向通」開通技術限制不大
提及債券通下一步的發展，人民銀行金融
市場司副巡視員高飛表示，央行將繼續完善內
地債券市場對外開放制度，包括推動內地債券
市場納入富時羅素、摩根大通等國際主要指數
供應商的旗艦指數，未來還將鼓勵推出更多債
券指數公募基金，並支持債券中央存管機構
（CSD）的互聯互通；促進本地託管行與全
球託管行加強合作，改造債券回購交易機制，
支持國際評級機構開展評級業務。高飛表示，
央行還將在債券通相關交易和配套制度方面作
進一步安排。
至於債券通的「南向通」方面，金管局金
融基建部支付系統運作處主管陳達強昨在論壇
解釋，從技術層面來說，「南向通」開通沒有
太大限制，只需要考慮在政策上如何做好把
關，以及如何確保內地投資者在境外投資得到
合適的保障。再者，他認為香港是個擁有多元
化市埸參與者的金融市場，加上有良好的金融
建設，以及具管理國際交易的能力，在「南向
通」政策出台時，陳達強有信心可如「北向
通」一樣，在幾個月內解決技術問題及順利推
出市面。

■沈士生（右三）認為隨着美國經濟增長放緩，未來美聯儲或會落
實減息。巴曙松（左一）、李戰鷹（左三）及葉家德（右二）等均
有出席「債券通周年論壇2019」。 香港文匯報記者岑健樂 攝

香港文匯報訊（記者 岑健樂）中國工商銀行金融
市場部副總經理沈士生昨於「債券通周年論壇
2019」表示，現時有多項因素支撐內地債券市場，
其中一項是上周G20峰會完結後，中美雙方同意恢
復貿易談判，相信貿易戰最緊張的時刻或已經遠
去，預料投資市場的氣氛將會逐漸好轉，有助吸納
外資投資內地債券市場。
雖然內地經濟增長速度有所放緩，但沈士生仍對未

來前景表示樂觀，因現時內地城鄉仍有一定差距，經
濟仍有不少增長空間，加上政府正持續推行供給側改
革及產業升級，將令經濟增長質量逐步提升，增加內
地的綜合經濟實力，從而避免出現債券大規模違約的
情況，增強外資投資內地債券市場的信心。
最後，沈士生認為隨着美國經濟增長放緩，未來

美聯儲或會落實減息，令美國利率有下行空間，從
而擴大中美雙方的利率差距，再加上人民幣兌美元
的貶值壓力會因美聯儲減息與中美貿易戰出現轉機
而有所紓緩，避免外資投資內地債券時出現「賺差
價蝕匯價」的情況，令外資有更大的經濟誘因投資
內地債券市場。

沈士生：貿談助外資重投內地債市

香港文匯報訊（記者 岑健樂）在昨
日的「債券通周年論壇2019」上，一
眾嘉賓討論了內地債券市場進一步納
入國際指數的展望，稱有多項因素導
致外資對內地債券有所保留，希望通
過設立對沖機制等措施進行優化。
富時羅素亞太區董事李戰鷹表示，

出於對流動性與外匯風險的關注，歐
美日等外資對內地債券市場進一步納
入國際指數仍有憂慮。她解釋，由於
有不少外資需要買入數以千計的內地
債券，因此外資希望有足夠的外匯對
沖機制，從而將國際債券指數的追縱
誤差減至最低，如力求將年度化追蹤
誤差控制在10基點（即0.1%）以內。
領航亞洲區投資產品管理主管葉家

德亦表示，現時有多項因素令外資對
透過北向債券通投資內地債券市場有
保留。首先，現時北向債券通尚未推
出外匯遠期與債券期貨等對沖機制；
其次是在境內直接兌換在岸人民幣
時，只能委任一個結算銀行，而國際
慣例在結算銀行上沒有設嚴格數量限
制，兩者存在差距，故認為北向債券
通可從針對上述問題進行優化，藉以
加強外資對投資內地債券市場的信
心。

人幣10年後有望可自由兌換
除對沖機制外，同場的嘉賓均提

到，內地資本賬的開放程度與人民幣
何時可以自由兌換，仍然是國際投資

者在投資內地債券市場時普遍關注的
問題。其中，港交所（0388）首席中
國經濟學家巴曙松指出，雖然現時人
民幣不能完全自由兌換，但海外投資
者可透過北向債券通等突破資本管制
投資內地，而他亦相信北向債券通將
會優化，藉以加強外資投資內地債券
市場的信心。
至於中國工商銀行金融市場部副總

經理沈士生昨則表示，相對於世界經
濟，內地經濟仍然保持高質量發展與
較高的增長率，再加上內地巿場經過
2015至2016年的波動後，投資者日趨
理性。因此，他估計10年後人民幣或
可自由兌換，對內地債券市場的長遠
前景表示樂觀。

業界盼北向債券通設對沖機制

■史美倫稱債券通已成為國際投資者參與內地
債市的重要渠道。 記者莫雪芝 攝

香港文匯報訊 香港證監會昨公佈，高盛亞洲
前負責人員Tim Leissner（雷思能）因干犯涉及
1 Malaysia Development Berhad（一馬發展）的
罪行，被終身禁止重投業界。
雷思能在2018年8月承認由美國司法部所提

出，針對他串謀洗錢及違反《反海外腐敗法》的
刑事控罪。雷思能承認（除其他事項外）在2009
年至2014年期間，曾串謀他人藉由向馬來西亞及
阿布扎比的政府官員承諾給予並支付賄款和回

扣，為高盛取得及保持來自一馬發展的業務，為
自己及他人盜用一馬發展的資金，以及清洗該等
賄款和回扣及其他從一馬發展盜用的資金；及明
知而故意規避高盛的監控措施。
美國法庭裁定雷思能兩項罪名成立，並命令向
他沒收因其罪行所得的4,370萬美元的款項。
香港證監會認為，雷思能的行為顯示其嚴重缺

乏誠信和操守，及其作為持牌人的適當人選資格
已受到質疑。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）繼匯豐帶頭取
消個人戶口低結餘收費後，本港累計有8間零售
銀行跟隊減費，外界相信傳統銀行降低入場門檻
或與迎戰虛擬銀行有關，亦有傳統銀行加緊發展
電子化渠道。
工銀亞洲昨宣佈，取消一般儲蓄存款、往來個
人戶口過去一個月平均結餘少於5,000元，每月
收50元低結餘服務費，以及綜合賬戶及理財e時
代戶口過去三個月平均理財總值分別少於1萬元
及10萬元，每月分別收15元及50元服務費，悉
數8月5日起取消。
大新銀行亦宣佈，推出「e直通遙距開戶申

請」，客戶可透過該行手機應用程式進行遙距開
戶，無需提交實體文件，只需拍攝身份證，再以手
機自拍進行對比驗證，過程只需約10分鐘完成開戶
手續，銀行戶口亦可即開即用，同時可登記網上理
財服務，在申請核實後即可進行小額轉賬等。而大
新銀行早前亦已宣佈，取消個人戶口低結餘收費。
大新銀行高級執行董事兼零售銀行處主管王美

珍表示，隨着智慧銀行日益普及，該行會繼續研
發並改善與客戶數碼連結的接觸點，強化投資及
理財功能，並在未來陸續推出更多數碼功能，務
求銀行服務涵蓋範圍更多元化，引領客戶投入智
慧銀行新時代。

工銀亞洲跟隊撤低結餘戶口收費

高盛前高管被禁終身重投業界

內地與港簽審計工作底稿備忘錄

■財政部、中國證監會與香港證監會就獲取內地在港上市公司進行審計而產
生並存放於內地的審計工作底稿簽署合作備忘錄。

■劉怡翔表示，境外投資者參與內地債券市場
的比例還有很大增長空間。 記者莫雪芝 攝


